

Vocabulario: Historia de Iglesia Primer Milenio

Abad -Este término, derivado de las lenguas semíticas (directamente del sirio *abba*) y que quiere decir “padre”, fue utilizado pronto en la literatura monástica para designar a un monje de experiencia, capaz de ejercer, por su enseñanza, la paternidad espiritual. **Abadesa**=en femenino.

Monje- viene de *monachos*=solitario; persona que vive una vida monástica, retirada, consagrada a Dios y dedicada principalmente a la oración y al trabajo; el **monasterio** es la residencia de un monje.

Cenobita- viene de *koinos bios*, vida en común; designa al que lleva una vida en común organizada.

Anacoreta- viene de *anachorein* “retirarse, irse al monte” significa al que ha dejado al mundo; es sinónimo a eremita (ermitaño).

Apologista- el que se ocupa de la defensa sistemática de una posición. Viene de la palabra en griego “apología”- defensa contra ataque. Los apologistas Cristianos hablan en defensa del cristianismo y sus principios.

Padres de la Iglesia o Santos Padres- Nombre para los antiguos teólogos, en su mayor parte canonizados, que fueron los primeros en definir y explicar la fe cristiana, y que en particular prepararon las definiciones de los concilios antiguos frente a las primeras grandes herejías.

Padres de Desierto- Cristianos ermitaños dados a la vida orante que vivían en el desierto de Siria, Egipto en el siglo III durante el tiempo del Imperio Romano y la persecución.

Sínodo de los Obispos es una asamblea de Obispos escogidos de las distintas regiones del mundo, que se reúnen en ocasiones determinadas para fomentar la unión estrecha entre el Romano Pontífice y los Obispos.

Concilio o Concilio Ecuménico es una asamblea de obispos reunidos (sínodo) pero más universal- representan la “*oikoumene*”, el conjunto de la tierra habitada. Actualmente son convocados por el papa, precedidos por él mismo y sus legados, y sus decretos deben ser confirmados por él. En un concilio el poder....

Cisma- Del griego *skhisma*, que significa desgarradura, la palabra tomado en ocasiones como sinónimo de herejía- se refiere a toda división de la unidad católica aún cuando no implica directamente error doctrinal, que es lo que la haría propiamente herética. La más fuerte fue en 1054 entre la Iglesia del oriente (Constantinopla) y la Iglesia Occidente (Roma).

Herejía- Del griego *haireisis*, que significa “arrancamiento”, la palabra en la Iglesia, después de haber sido tomado simplemente como sinónimo más energético de cisma, llegó pronto a designar las separaciones producidas por un error doctrinal grave y obstinado. *Herejía formal*-refiere a los que deliberadamente rechazan una verdad definida por la Iglesia, y *herejía material*, refiere a la inadvertencia o ignorancia de las definiciones eclesíasticas .

Simonía- término que refiere a la compra y venta de realidades espirituales o realidades temporales inseparables de aquellas (como beneficio eclesíastico). La palabra viene del nombre de Simón el mago de Hechos 8,9-ss. Al ver Simón que mediante la imposición de las manos de los apóstoles se transmitía el Espíritu, les ofreció dinero, diciendo: «Denme a mí también ese poder, de modo que a quien yo imponga las manos reciba el Espíritu Santo.» Pedro le contestó: «¡Al infierno tú y tu dinero! ¿Cómo has pensado comprar el Don de Dios con dinero?

Investidura laica: Cuando alguien de nobleza, duke, dueño de un fuedo (terreno protegido) elige sus propios obispos dándoles el anillo y el baculo. Regularmente, las razones de elección no son religiosos sino por interés.

Inquisición- hace referencia a varias instituciones dedicadas a la supresión de la herejía en el seno de la Iglesia Católica. La **Inquisición medieval**, de la que derivan todas las demás, fue fundada en 1184 en la zona de Languedoc (en el sur de Francia) para combatir la herejía de los cátaros o albigenses.

Nepotismo-la desmedida preferencia que algunos dan a sus parientes para las gracias o empleos públicos o eclesiásticos, su uso es generalmente negativo.La palabra nepotismo viene del latín *nepos*, que quiere decir "sobrino". En la Edad Media, algunos papas y obispos católicos criaban sus hijos ilegítimos como "sobrinos" y les daban preferencia.

Reforma Gregoriana- La sociedad medieval, básicamente rural, se ve sometida a los abusos de los señores feudales. Esta situación dio lugar a un gran movimiento reformista dentro de la Iglesia. Primero, los papas germánicos del siglo X y luego los renovadores, desde Nicolás II a Gregorio VII, lucharon encarnecidamente por eliminar los grandes vicios que sufría la sociedad cristiana, entre los que destacaban: la simonía –compra-venta de oficios y dominios eclesiásticos–, el nicolaísmo o poca ejemplaridad del clero –que a menudo no guardaba el celibato– y la investidura laica –provisión de cargos eclesiásticos por parte de los poderes seculares–. Todos estos males tenían un origen común: el olvido del fin sobrenatural de la Iglesia y el afán de ambicionar más bienes temporales.

Reforma Monástica-A principios del siglo X, nace, dentro de la iglesia católica, la voluntad de reformar la orden monástica. Esta restauración se basa en la Regla de San Benito, un reglamento que rige la vida de los monjes detallando cómo debe ser la vida monástica. (ref. Monasterio Cluny)